

Assemblée Fédérale, 14 décembre 1966.

Monsieur le Président,

Messieurs les Députés au Conseil national et au Conseil des Etats,

Au moment de prendre congé, ~~de l'Assemblée fédérale,~~ <sup>mon</sup> je ~~vous remercie,~~ <sup>vous remercier</sup> Monsieur le Président, des paroles ~~qu'en son nom~~ <sup>qu'en</sup> de ~~l'Assemblée fédérale~~ <sup>de l'Assemblée fédérale</sup> vous m'avez adressées. Mes sentiments de gratitude vont à vous, <sup>à vos Commissions militaires,</sup> Messieurs les Députés, <sup>au Secrétaire de vos Conseils et à ses</sup> collaborateurs, à la Commission de défense nationale, aux cdts. des unités d'armée, aux chefs des services et au personnel du Département militaire, <sup>au St. Def. et des. de l'armée.</sup> Ils vont aussi de manière toute particulière à mes collègues du Conseil fédéral. Je dois <sup>vous l'être</sup> à tous beaucoup ~~de reconnaissance~~ <sup>reconnaisant des</sup> pour les années de travail consacrées à réaliser ensemble - à travers les difficultés inévitables que soulèvent les problèmes de défense nationale - ~~les solutions voulues.~~ <sup>qui répondent</sup> pour répondre aux exigences de l'ordre et de la sécurité du pays.

Je me suis efforcé de remplir la mission que vous m'avez confiée en obéissant <sup>à</sup> ~~aux impératifs de~~ mon devoir et ~~de~~ <sup>en faisant</sup> mes responsabilités. <sup>En dépit de discussions passionnées et de rapp. qui m'ont été fournis,</sup> Ce fut un privilège que de pouvoir mener à chef, <sup>Non sans avoir l'air d'oublier en le privilège</sup> dans ces conditions, la réorganisation de ~~notre~~ <sup>la constitution de la flak</sup> armée et ~~des~~ mesures nécessaires à son équipement et à son instruction. Vous avez approuvé la conception de l'engagement de nos troupes. <sup>Noté des tâches courantes</sup> Les problèmes qui se poseront dorénavant, <sup>au Conseil fédéral</sup> à côté des tâches courantes, seront ceux d'une défense <sup>dite "totale" par les généraux</sup> totale envisagée <sup>parce qu'il s'agit d'une véritable</sup> dans la perspective de <sup>l'hypothèse</sup> ce que la population et les biens du pays auraient à subir en cas d'agression conduite avec des armes à grand pouvoir de destruction. <sup>A condition d'y mettre le fait, notre</sup> Notre préparation à la guerre restera, au prix qu'elle mérite, le moyen principal de faire respecter la neutralité de la Suisse et d'assurer son indépendance.



A ~~juste titre,~~ <sup>la</sup> préoccupation de nos Autorités et de notre peuple doit être ~~de chercher à étendre au loin nos cercles d'influence et d'action.~~ <sup>ici d'augmenter l'influence et l'action du pays en dehors de ses frontières</sup> Mais ce serait prendre un risque grave ~~de le faire au détriment de notre défense militaire, économique et spirituelle.~~ <sup>de notre statut politique qui lui a</sup> Nous savons que le rôle que nous pouvons jouer ~~dépend de plus en plus de la recherche scientifique, du progrès technique et de l'expansion d'une production concurrentielle,~~ <sup>si l'intérêt doit aller à de tout Etat moderne dans à l'amélioration constante</sup> ~~N'oublions pas cependant que les forces ainsi libérées~~ <sup>de la</sup> ~~conduiront~~ <sup>de la</sup> aussi bien - suivant l'usage que les hommes en feront - à des possibilités de bonheur qu'à celles des plus grands périls.

Notre vigilance s'appliquera à ne tolérer aucun retard dans ~~notre~~ <sup>notre</sup> effort de création, ~~ou de renouvellement, et dans la mise en œuvre de~~ <sup>et de</sup> ~~sécurités nécessaires.~~ <sup>de temps au point d'expansion, en même temps que</sup> ~~de~~ <sup>mesures de</sup> ~~sécurités~~ <sup>qui, pratiquement, nous en</sup> nécessaires.

J'emporte de ma carrière de Conseiller fédéral le souvenir des heures reconfortantes où nous nous sommes ~~compris sur la~~ <sup>égaux pour</sup> ~~notion de l'intérêt national.~~ <sup>des luttes qui se</sup> ~~Des luttes seront toujours nécessaires~~ <sup>pour</sup> ~~pour sauvegarder les valeurs de tradition, de culture et de solidarité que nous représentons.~~ <sup>en terre</sup> En retournant ~~aux rives~~ <sup>du Léman,</sup> je ~~retrouverai des raisons d'agir au contact des hommes~~ <sup>je m'inspirerai de l'exemple de demain comme hier de l'exemple des hommes</sup> qui travaillent de longues et dures journées et qui tiennent, parce qu'ils ont - a dit Ramuz - un rythme à eux qui implique la durée. Et je ~~les puiserai encore, ces raisons d'agir, dans la~~ <sup>puiserai aussi de</sup> ~~vision de~~ <sup>du Léman. on voit lesquels</sup> ~~lumineux horizons vers lesquels s'étale une nature~~ <sup>incomparablement belle.</sup> Ce contact et cette vision nous ~~rediront~~ <sup>rappelleront à</sup> que chaque enfant ~~de ce pays est l'ouvrier d'un édifice qui, sans~~ <sup>du, qu'il est</sup> ~~lui, ne pourrait se maintenir, ni s'affermir, l'artisan d'une~~ <sup>raisonnable d'en</sup> ~~œuvre qui le dépasse et qui ne peut s'accomplir que dans la fidé-~~ <sup>de la</sup> ~~lité à ce qui fait de la Suisse la gardienne et le symbole des~~ <sup>libertés humaines.</sup> ~~libertés humaines.~~